

**Zeitschrift:** PS info : nouvelles de Pro Senectute Suisse  
**Herausgeber:** Pro Senectute Suisse  
**Band:** - (1999)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Santé et satisfaction en progrès  
**Autor:** Seifert, Kurt  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-789458>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Santé et satisfaction en progrès

Aujourd’hui, les personnes âgées se portent mieux et éprouvent davantage de satisfactions dans la vie qu’il y a dix ans. Pro Senectute canton de Schaffhouse a mené une enquête longitudinale révélatrice.

Comment les personnes âgées vivent-elles aujourd’hui, qu’est-ce qui les réjouit ou les préoccupe ? Pro Senectute canton de Schaffhouse voulait savoir ce qui se passe dans ce canton du Nord de la Suisse. En collaboration avec l’Université de Zurich, une enquête représentative a été lancée auprès de 431 personnes, dont 56% de femmes. 140 enquêtrices, puisqu’il s’agissait d’une majorité de femmes, ont mené des entretiens de deux heures environ avec les personnes interrogées.

Les comparaisons avec une opération semblable réalisée il y a dix ans sont particulièrement intéressantes. Il en ressort une diminution sensible du nombre de personnes qui ont durablement besoin d'aide (de 15% à 7%). Chez les octogénaires, cette proportion a diminué de moitié passant de 39% à 20%. La part des personnes de plus de 80 ans au bénéfice d'une aide à domicile se maintient à 5%, 90% des personnes interrogées jugent leur état de santé satisfaisant, voire très satisfaisant.

## Résoudre ses problèmes

Trois personnes sur quatre peuvent compter sur un interlocuteur de confiance, lorsqu’elles rencontrent des difficultés, le plus souvent dans l’entourage familial. 19% déclare n’avoir besoin de personne pour résoudre des problèmes. En fait, 4% ne peut compter sur personne, en majorité des personnes divorcées ou séparées.

58% des personnes interrogées vivent avec leur partenaire exclusivement. La proportion des ménages à plusieurs (enfants, proches, amis) a diminué de près de la moitié. La part des personnes vivant seules n’a guère changé (32%) ; il n’en va pas de même de celle des octogénaires qui a progressé.

Quatre personnes sur cinq jugent leur situation matérielle confortable, voire très bonne. Il s’agit d’appréciations subjectives, car les données objectives disent autre chose : 26% des femmes interrogées (9% des hommes) disposent d’un revenu mensuel de moins de Fr 2500. Cette part atteint 35% chez les 80+. Et les auteurs du rapport de s’interroger : « les femmes et les personnes âgées sont-elles si peu exigeantes, qu’elles peuvent se comparer aux mieux nantis en dépit de leurs modestes revenus ?».

## Où le bât blesse

Ce sont les détails de la vie quotidienne qui procurent le plus de satisfaction : relations familiales, logement, etc. Suscitent des réactions négatives les événements sur lesquels les interrogés estiment ne pas avoir prise : évolution de la société, modification de l’environnement naturel, etc.

Enfin, des questions portaient aussi sur la notoriété des services professionnels et des prestations au service de la population âgée. Les résultats sur ce plan sont particulièrement encourageants. Cependant, les personnes très âgées se situent bien en dessous de la moyenne et paraissent bien mal connaître les prestations à leur disposition.

L’évaluation définitive de l’enquête n’est pas encore achevée. Une autre démarche est en cours auprès de la population vivant en institution, dont les résultats seront connus ultérieurement. Mais pour Pro Senectute canton de Schaffhouse ce travail est important, parce qu’il révèle là où le bât blesse et les besoins qui en résultent pour les personnes âgées.

kas



Bien-être et contentement